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08. Dezember 2006 
1. Herrn Oberbürgermeister 
 Dr. Wolfgang Schuster 
 Rathaus, 70173 Stuttgart 
 
2. Damen und Herren Stadträte 
 Rathaus, 70173 Stuttgart 
 

Nutzungsentwicklung des Messegeländes Killesberg und Umgebung 

 
Sehr geehrter Herr Oberbürgermeister Dr. Schuster,  
sehr geehrte Damen und Herren, 
 
die Beschlussvorlage GRDrs 853/2006, die derzeit in den Ausschüssen beraten und am 21. d. M. 
beschlossen werden soll, hat - wie kaum ein anderes stadtplanerisches Projekt - die Bürgerinnen und 
Bürger zur Einmischung herausgefordert bis hin zum Protest. 

Das Stadtplanungsforum meldet heute Bedenken sowohl zum Verfahren als auch zum Inhalt an: 
- Die Bürgerinnen und Bürger wurden bisher nicht beteiligt und haben keinen 

Einfluss auf die Entscheidung der Verwaltungsspitze, die sich über die Eckpunkte 
des Wettbewerbs-Ergebnisses hinwegsetzen will. 

- Die Vergabe aller verwertbaren Flächen an einen Investor kann Risiken, die heute 
hoch nicht erkennbar sind, beinhalten. 

- Die Zuteilung sofort verfügbarer Teilflächen ohne Beachtung der Ergebnisse aus dem 
Wettbewerb zur sofortigen gewerblichen Nutzung durch einen Investor 

- verspielt die Chance einer Stadtplanung, die der Qualität des Ortes gerecht 
wird  

- verhindert eine bürgerbedarfs-orientierte Entwicklung des Stadtgebiets-
Organismus. 

- Das gesamte Vorgehen im Anschluss an den Wettbewerb wird der historischen, 
kulturellen und städtebaulich herausragenden Bedeutung des Ortes nicht gerecht. 

Es geht zunächst um eine organische stadtplanerische Entwicklung, die nicht bestimmt 
werden darf von dem Zufall aktueller Grundstücks-Verfügbarkeit. Dies gilt trotz der Zusage, 
dass Architektur-Wettbewerbe für die Einzelbauwerke zugesagt sind. 
In der Verantwortung gegenüber der Stadtgesellschaft bitten wir Sie, die Beratungen und 
vor allem die Beschlussfassung für einige Monate auszusetzen. 
In dieser Zeit sollte von allen Beteiligten und Interessierten eine Planungswerkstatt unter 
Einbeziehung des Wettbewerbs-Siegers durchgeführt und hierzu Bürgerinnen und Bürger. 
Architekten und Stadtplaner eingeladen und beteiligt werden. Das Stadtplanungsforum 
bietet an, diese Planungswerkstatt zusammen mit der Stadt Stuttgart - um deren 
Unterstützung wir gleichzeitig bitten - auszurichten. 
Hierzu sollte eine Liste von Fragen und Anregungen entwickelt werden, z. B. ob das 
Parkhaus aus wirtschaftlichen Gründen bestehen bleibt und ob das Versorgungszentrum 
nicht gegenüber der Brenzkirche im Sinne einer traditionellen Marktplatz-Bildung errichtet 
werden sollte. 
Wichtig erscheint uns auch, dass Herr Baubürgermeister Hahn an der weiteren Entwicklung 
voll den ihm gebührenden Anteil erhält. 
 
Mit freundlichen Grüßen 
 
Hans Werner Kastner 


